



# Municipalidad Villa de San Francisco F.M.



1924

## ANTECEDENTES HISTÓRICOS DEL MUNICIPIO.

La Villa de San Francisco era una aldea de cantarranas hasta que en el año 1923 se le otorgó la categoría de Municipio. Se encuentra ubicado a 63 kilómetros al este de la Capital de Honduras, en el departamento de Francisco Morazán, su extensión territorial es de 77.8 Km<sup>2</sup> y colinda con los municipios de: San Juan de Flores al norte, Valle de Ángeles al sur, al este con el Municipio de Morocelí y al oeste con el Distrito Central y el Municipio de Valle de Ángeles. Villa de San Francisco F.M /Plan de Desarrollo Municipal con Enfoque de Ordenamiento Territorial 2015-2020 10 El municipio cuenta con 20 barrios en el casco urbano, y en el área rural con cinco aldeas y 4 Caseríos.

El origen del nombre de Villa de San Francisco se le atribuye a los primeros habitantes pardos inicialmente se le denominaba solo San Francisco en alusión al santo de la iglesia católica, tradición impuesta por los conquistadores españoles que nombran los poblados con nombres de santos y vírgenes de acuerdo a la fecha de descubrimiento o fundación. El lugar donde actualmente se encuentra ubicado el municipio de la villa de san francisco, fue durante la época precolombina zona habitada por el grupo étnico lenca. Durante el segundo auge minero, que se da entre los años de 1,529 a 1,600 En la provincia de honduras, este mismo territorio diferenciado por el asentamiento lenca durante la época precolombina se vio forzado quedar a en el entramado del territorio minero conocido como real de minas o minerales. La extracción de la plata y oro se situó básicamente en la región central de la provincia de honduras, dando paso a una serie de asentamientos o pueblos sin ningún tipo de planificación urbana, así mismo mucha parte del territorio fue destinado para las labores de agricultura y ganadería con fines de subsistencia. Estos territorios se caracterizaron por tener grupos poblacionales generalmente heterogéneos (mestizos, indígenas, negros pardos, mulatos) como el caso de la población de la villa de

***“Trabajando de la mano del pueblo y para el pueblo”***

**Telefax: 2769-6333, Tels.: 2769-6655. 2769-6657**



# Municipalidad Villa de San Francisco F.M.



1924

san francisco y otros lugares. En 1530 se ordena que en los puertos y lugares de minas nombrara un alcalde mayor, por ser Tegucigalpa un centro minero de relativa importancia se convirtió en una alcaldía mayor (Martínez castillo 1,982) y a Tegucigalpa se le conoció con el nombre de real de minas dentro de la jurisdicción de la alcaldía mayor. En este sentido se conforma la alcaldía mayor de Tegucigalpa que comprendía los partidos de Tegucigalpa, Cantarranas, Dandi, Choluteca, Nacaome y Orica. Para mayor comprensión la alcaldía mayor de Tegucigalpa la conformaban los actuales departamentos de Francisco Morazán, El Paraíso, Valle, Choluteca, parte de La Paz y La formación de La aldea de San Francisco posteriormente conocida como villa de san francisco solamente puede ser entendida dentro de los acontecimientos que genero el segundo auge minero en el país, y en relación a las divisiones territoriales principalmente administrativas y religiosas, como ser los partidos y curatos en relación a la alcaldía mayor de Tegucigalpa. Es muy probable que para estas fechas del siglo XVI comenzara a conformarse la aldea de san francisco dentro del partido de cantarranas, es decir dentro de la alcaldía mayor de Tegucigalpa, como un pueblo de ladinos y de negros pardos que se desplazaron a este lugar. En 1695 a finales del siglo XVIII.

El alcalde Santiago Berroteran ordeno que los mestizos, mulatos, españoles y negros que residían dispersos en el campo, especialmente los de la jurisdicción de Talanga se concentraran en los poblados más cercanos como Guaimaca, San Francisco, o Villa de San Juan, Buena Vista y Cantarranas. (Barahona 2002, pag. 175) El municipio de la Villa de San Francisco creado el 22 de agosto de 1923, se encuentra ubicado en la parte sur-este del departamento de francisco Morazán, cuenta con un clima sub-tropical o clima templado que se localiza en las tierras montañosas, valles y mesetas del interior del país. Según la división política territorial de 1896

***“Trabajando de la mano del pueblo y para el pueblo”***  
**Telefax: 2769-6333, Tels.: 2769-6655. 2769-6657**